

Captain Robert A. Bartlett

Issue Date: July 10, 2009

"The truth was I could not stop myself in pursuit of adventure. I was committed to the Arctic. I'd got the poison in my veins."

Captain Bartlett (from his journals)

IN THE GOLDEN AGE OF ARCTIC EXPLORATION, there was only one "Captain Bob." Deemed the greatest ice captain of the 20th century, Bob worked as a sealer, Arctic explorer, ice captain and scientist. In more than half a century at sea, he sought high adventure and fresh discoveries in some of the wildest, remotest corners of the world.

Robert Abram Bartlett was born in Brigus, Newfoundland, on August 15, 1875, into a family of renowned seal hunters and sailing masters. His mother hoped he would enter the ministry, but, alas, the sea was in his blood.

From 1898 to 1909, Captain Bob accompanied renowned American explorer Robert E. Peary on three separate attempts to reach the North Pole. During the third voyage, he led the expedition to

87°48' N latitude—farther north than anyone had reached before him. He later captained the *Karluk* on the Canadian Arctic Expedition. When the ship was crushed in the Arctic pack ice, Bartlett and an Inuk made a 700-mile journey to land and down the Siberian coast to rescue the stranded crew. During the last two decades of his seafaring career, Captain Bob led the *Effie M. Morrissey* on scientific expeditions to Greenland, Iceland and the high Arctic. In 1969, Bartlett was designated a person of national historic importance by the Historic Sites and Monuments Board of Canada.

Icy blues and snowy whites make a fitting backdrop for the commemorative stamp issued to mark the 100th anniversary of Captain Bob's legendary attempt to reach to the North Pole. The issue features Bartlett



Pane

Feuille

403734107 \$ 8.64

Capitaine Robert A. Bartlett

Date d'émission : le 10 juillet 2009

« En vérité, l'aventure exerçait sur moi un attrait magnétique. L'Arctique faisait désormais partie de ma vie. C'était comme un poison qui coulait dans mes veines. » (traduction)

Capitaine Bartlett (extrait de son journal)

DURANT L'ÂGE D'OR DE L'EXPLORATION DE l'Arctique, il n'y avait qu'un « capitaine Bob ». Considéré comme le plus grand navigateur des glaces du XX^e siècle, le marin a été tour à tour chasseur de phoques, explorateur de l'Arctique, capitaine de navire sillonnant les mers glacées et scientifique. Ayant passé plus de 50 ans en mer, il était avide d'aventures et de découvertes dans certains des coins les plus sauvages et les plus reculés du monde.

Robert Abram Bartlett voit le jour le 15 août 1875 à Brigus, à Terre-Neuve (aujourd'hui Terre-Neuve-et-Labrador), au sein d'une famille de chasseurs de phoques renommés et de maîtres navigateurs. Sa mère espère le voir embrasser la carrière ecclésiastique, mais l'appel du large est plus fort.

De 1898 à 1909, le capitaine Bob accompagne Robert E. Peary, célèbre explorateur américain, dans trois de ses tentatives pour atteindre le pôle Nord. Durant le troisième périple, il mène l'expédition

jusqu'à 87°48' de latitude Nord, conduisant son navire plus au nord que personne avant lui. Il est par la suite capitaine du *Karluk* dans le cadre de l'Expédition arctique canadienne. Lorsque les glaces de l'Arctique broient le navire, Bartlett et un compagnon inuit se lancent dans un périple de 1 126 kilomètres vers la terre ferme et le long de la côte de la Sibérie pour secourir les membres de l'équipage restés en arrière. Durant les deux dernières décennies de sa carrière de navigateur, le capitaine Bob conduit le *Effie M. Morrissey* lors d'expéditions scientifiques au Groenland, en Islande et en Extrême-Arctique. En 1969, la Commission des lieux et monuments historiques du Canada le déclare personnage d'importance historique nationale.

Le mariage de bleus glacés et de blancs neigeux constitue un arrière-plan parfait pour le timbre commémoratif émis en l'honneur du 100^e anniversaire de l'expédition légendaire du capitaine Bob vers le

holding a sextant, an instrument used to measure latitude and longitude at sea. "We chose the photo because it represents the navigational expertise for which he was renowned," explains designer Karen Smith. The top-left corner of the stamp features an outline of the globe from the North Pole downward, which bleeds onto the stamp's frame. The background features an image of the *Roosevelt* (the ship that Bartlett both skippered and captained on the Peary Polar Expeditions) superimposed onto a recent photograph of the Canadian Arctic. Smith adds, "We opted for a newer photo because the vivid colours capture the cool, harsh conditions of the region." Scattered between the on-looking Captain and his ship are the Inuit people whose knowledge of the region ensured the survival of the explorers in the harsh Arctic climate.

Those involved with Bartlett's legacy are thrilled with this postal tribute. "Captain Bartlett brought the Arctic to the world," says the Honourable Edward Roberts, Chair of the *Celebrating Bartlett 2009* Steering Committee and former Lieutenant Governor of Newfoundland and Labrador. "His accomplishments and popular lectures changed the way the world looked at Canada's Arctic lands. We are delighted that Canada Post is putting its "stamp of approval" on his legacy." ✉

To learn more about Captain Bartlett's legacy and associated celebrations, visit www.bartlett2009.com



OFDC

PPJO

403734121 \$ 1⁵⁴

pôle Nord. On y voit Bartlett tenant un sextant, instrument utilisé pour mesurer la latitude et la longitude en mer. « Nous avons choisi cette photo, car elle illustre les compétences spécialisées en navigation qui ont fait sa renommée », explique la conceptrice Karen Smith. Dans le coin supérieur gauche de la vignette, on voit un dessin de la Terre, du pôle Nord en descendant, qui empiète sur le cadre du timbre. En arrière-plan figure une image du *Roosevelt* (le navire dont Bartlett était capitaine durant les expéditions polaires de Peary), surimposée sur une photographie récente de l'Arctique canadien. « Nous avons opté pour une photo moderne, car les couleurs vives rendent bien le froid et la rudesse qui habitent cette région », ajoute la conceptrice. Entre le capitaine scrutant l'horizon et son navire, on retrouve des Inuits qui, grâce à leur connaissance de la région, ont permis aux explorateurs de survivre dans ce rigoureux climat arctique.

Cet hommage de la poste ravit celles et ceux qui s'intéressent aux réalisations de Robert A. Bartlett. « Le capitaine Bartlett a fait connaître l'Arctique au reste du monde », commente l'honorable Edward Roberts, président du comité directeur du projet *Celebrating Bartlett 2009* et ancien lieutenant-gouverneur de Terre-Neuve-et-Labrador. « Ses réalisations et ses conférences populaires ont changé la perspective du monde entier à l'égard des terres arctiques canadiennes. Nous sommes ravis que Postes Canada ait décidé de l'honorer au moyen d'un timbre. » ✉

Pour en apprendre davantage sur l'héritage du capitaine Bartlett et les célébrations prévues en son honneur, consultez le site www.bartlett2009.com (en anglais seulement).

| CAPTAIN ROBERT A. BARTLETT | |
|--|---|
| Date of Issue | July 10, 2009 |
| Denomination | 1 x 54¢ |
| Layout | Pane of 16 stamps |
| Product No. | 403734107 (\$8.64) |
| Design | Karen Smith Design |
| Photography | Mike Beedell Photography; Rob Gosse; Historic photos courtesy of the Historic Sites Association of Newfoundland and Labrador and The Peary-MacMillan Arctic Museum, Bowdoin College |
| Printer | Lowe-Martin |
| Quantity | 1,750,000 |
| Dimensions | 40 mm x 31 mm (horizontal) |
| Perforations | 13+ |
| Gum Type | P.V.A. |
| Printing Process | Lithography in 7 colours plus varnish |
| Paper Type | Tullis Russell |
| Tagging | General, 4 sides |
| Official First Day Cover (OFDC) Cancellation | Brigus, Newfoundland and Labrador |
| Product No. and Quantity | 403734121 (\$1.54 – 19,000) |

| CAPITAINE ROBERT A. BARTLETT | |
|--|---|
| Date d'émission | 10 juillet 2009 |
| Valeur | 1 x 54 ¢ |
| Présentation | Feuillet de 16 timbres |
| N° de produit | 403734107 (8,64 \$) |
| Conception | Karen Smith Design |
| Photographie | Mike Beedell Photography; Rob Gosse; photos anciennes fournies à titre gracieux par la Historic Sites Association of Newfoundland and Labrador et par le Peary-MacMillan Arctic Museum du Bowdoin College |
| Impression | Lowe-Martin |
| Tirage | 1 750 000 |
| Format | 40 mm x 31 mm (horizontal) |
| Dentelure | 13+ |
| Gomme | A.P.V. |
| Procédé d'impression | Lithographie en 7 couleurs et vernis |
| Papier | Tullis Russell |
| Marquage | Procédé général, sur les 4 côtés |
| Oblitération du pli Premier Jour officiel (PPJO) | Brigus (Terre-Neuve-et-Labrador) |
| N° de produit et tirage | 403734121 (1,54 \$ – 19 000) |